

# Estrategia de Difusión Conjunta 2023 de Apoyos a Médicos Especialistas en el Extranjero

**Dra. María Elena Álvarez-Buylla Roces**  
Directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología

**Ciudad de México, 10 de abril de 2023.**

Muy buenos días a todas y todos que han estado intercambiando y difundiendo esta importantísima iniciativa conjunta, una alianza virtuosa entre este nuevo Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y el Instituto de Mexicanos en el Exterior (IME), con la colaboración de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid). Es muy importante este lanzamiento de la Estrategia de Difusión Conjunta de los Apoyos a Médicos Especialistas Mexicanos en el Extranjero, con fecha 2023; es una

estrategia que se suma a otras estrategias del gobierno Federal para poder contar con los médicos especialistas que no tenemos en el país, y que no tenemos por las políticas neoliberales que fueron impidiendo, a miles de médicas, médicos, que estaban en plena disposición de especializarse para cubrir estas necesidades y que, sin embargo, con todo tipo de pretextos no dejaron cursar la especialización.

Buscamos con esta iniciativa apoyar a todas y todos los mexicanos, médicos, médicas, que están estudiando una especialidad médica, de las 92 enlistadas, y con ello contribuir a la salud pública del país como parte de este programa del gobierno de México, con nuestro presidente a la cabeza, que con toda decisión está

empeñado en que la salud sea lo que mandata la constitución: un derecho y no un privilegio.

Antes de continuar, quisiera expresarles el gran aprecio por el trabajo conjunto que ya se ha realizado y que se articula desde el 2018 para atender, en la medida de nuestras competencias, los retos prioritarios del país y ahora de manera explícita con apoyo a nuestros connacionales en el exterior, que estoy segura se unirán a esta iniciativa para lograr tener más especialistas médicos, médicas, en el país, garantizado la salud para el pueblo de México, para todas y todos. Por ello, siempre un gran gusto, saludar a:

- Ing. Luis Gutiérrez Reyes, amigo, titular del Instituto de los Mexicanos en el Exterior de la Secretaría de

Relaciones Exteriores (SRE). Él ha sido, desde diversas instancias, un gran aliado del Conacyt en esta transformación, en este primer gobierno de la Cuarta Transformación; en esta ocasión sumando capacidades en este esfuerzo, muchas gracias. Luis, siempre bienvenido, a esta tu casa.

- También saludo con mucho gusto a la Mtra. Julieta Olivia Muñoz Olmos, directora ejecutiva “A” del Instituto de los Mexicanos en el Exterior de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Esta es tu casa también, Julieta. Muchas gracias.
- Al Mtro. Eduardo García Lima, director de Intercambio Académico de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid); es un placer siempre contar con la

colaboración de la Amexcid, y saludo a través de usted a la titular, la directora Ejecutiva, Laura Elena Carrillo Cubillas. Y desde luego al Lic. Marcelo Ebrard, titular de la Secretaria de Relaciones Exteriores.

- También, muchas gracias al Mtro. Andrés Eduardo Triana Moreno, nuestro director adjunto de Desarrollo Científico del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, quien está a la cabeza de la dirección adjunta que lleva todos estos programas y siempre con el director de becas que hace un trabajo excelente, el Mtro. Edwin Triujeque, encabezando esta gran labor; y la Mtra. Christelle Lazareno, Subdirectora de Becas al Extranjero.
- A quienes aún nos están acompañando, también saludo con muchísimo gusto.

Es un hecho consumado que México ha dado los primeros pasos para una transformación profunda de la vida pública. Por ello, para mí es un gran honor participar de la mano con otras dependencias como la Secretaría de Relaciones Exteriores, a través del Instituto de los Mexicanos en el Exterior y de la Amexcid, para brindar apoyos al talento altamente calificado que ha encontrado fuera de México, no por opción sino por falta de alternativas, por presión para buscar trabajos dignos y no encontrarlos en México; han tenido que salir. Estamos seguras y seguros que, con estas opciones y, en particular, con esta misión de fortalecer, no solamente su formación profesional, sino también retribuir al país, de donde salieron y que además les dio todos los

fundamentos que les han permitido irse especializando y desarrollarse fuera de nuestro país; de que esta oportunidad de contribuir y de retribuir a su pueblo y de remontar las cargas de desigualdad que se heredaron de décadas neoliberales de olvido al sistema de salud nacional, van a ser estímulos muy importantes para contar con su compromiso y tenerlos de regreso en su país.

La Estrategia de Difusión Conjunta de los Apoyos a Médicos Especialistas en el Extranjero 2023, que hoy presentamos, es motivada por el interés de fortalecer y potenciar las capacidades médicas de México, a través de una convocatoria dirigida, en este caso, a las personas que han estudiado la carrera de medicina y ya han

estudiado, están por finalizar una especialidad fuera del país, financiando muchas veces con sus propios recursos y medios los estudios, que quisieran atender esta convocatoria pública o que ya la han atendido previamente.

La visión de este nuevo Conacyt tiene como cimientos importantes que la migración altamente calificada reviste una importante estrategia para el país y que es un hecho que crece cada año, visibilizando los altos estándares de calidad y competitividad, como le dicen, académica y profesional con los que logran establecerse en el extranjero, pero esto también es un gran pasivo para el país, porque ha implicado una inversión pública muy grande.

Por ello, las personas que hoy protagonizan esta movilidad humana en los campos del conocimiento médico, son trascendentales para alcanzar la transformación del sistema de salud público de nuestro México y con ello garantizar a todas las personas, connacionales en este país, los derechos fundamentales para vivir con dignidad, en particular el derecho humano a contar con los servicios adecuados en la atención a la salud y también la prevención, porque entre las especialidades, que estamos ya convocando, existe la especialidad de medicina familiar que tiene este énfasis de prevención; mejor prevenir que curar y este es un objetivo muy importante también del nuevo, renovado, Sistema de Atención Universal del Gobierno de México.

La convocatoria de Apoyos a Médicos Especialistas en el Extranjero 2023, próxima a lanzarse, busca brindar los mecanismos para solventar los gastos invertidos en su formación en el extranjero con el compromiso voluntario, obviamente, de que a su regreso se integren a las redes de salud y hospitales públicos a lo largo y ancho de nuestro gran país, de México.

Este nuevo Conacyt es hoy la bisagra estratégica del proceso de desarrollo y transformación social del país a través de la formación académica, la identificación y promoción de líneas de investigación prioritarias, estratégicas, como ya lo venimos haciendo con gran amplitud y éxito, gracias al gran talento que tenemos en

el país, en diversas áreas, no solamente de la salud, sino también de otras áreas relacionadas con el bienestar y por lo tanto con la salud pública.

Las ciencias, las tecnologías y la innovación son capaces de coadyuvar a superar el viejo paradigma en el que la salud pública sólo era utilizada para hacer negocios, la verdad, a costa de la vida de las personas de nuestro pueblo de México.

Este nuevo proyecto civilizatorio, que implica una transformación profunda, esta Cuarta Transformación que comprende apostar, dese lo que nos toca, por el talento altamente especializado, con la suma de esfuerzos interinstitucionales para aprovechar las

enormes capacidades médicas, que sin duda alguna van a contribuir de manera decidida en este proceso de transformación de la vida de México y de las personas, porque, repito, en el país hay y siempre ha habido un gran talento y un gran compromiso social.

Recientemente, la presentación del libro, editado por el Conacyt en colaboración con el Fondo de Cultura Económica (FCE), en esta nueva serie impulsada por el Conacyt, que se llama Ciencia para México, me refiero al libro de título “La migración mexicana altamente calificada de cara al siglo XXI: problemática y desafíos”, del Dr. Raúl Delgado Wise, Mónica Chávez Elorza y Selene Gaspar Olvera; se retoman datos que me gustaría compartir con ustedes porque son muy relevantes: “1.4

millones de profesionistas mexicanos se encuentran en el extranjero, con una formación de, al menos, el nivel de licenciatura, y poco más de estos 300,000 tienen el nivel de posgrado y radican en al menos 56 países de todos los continentes, con perfiles del más alto nivel y solidez académica incuestionable. Este libro, escrito con gran rigor, calidad y compromiso patriótico, presenta datos que colocan nuestro país, a México, entre los países con mayor número de posgraduados. Por ejemplo, en Estados Unidos, al pasar del 9.º lugar en 1990 al 4.º en 2018, tan sólo después de la India, de China y a la par de Corea del Sur. Asimismo, poco antes del inicio de la pandemia de COVID-19, el volumen de las y los mexicanos con doctorado en el Estados Unidos ascendía a poco más de 37,000, cifra, quisiera yo decirles, muy

similar al total de colegas que están apoyados en nuestro país y laborando activamente en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI)”. Imagínense, ustedes, la gran capacidad que tenemos de científicas, científicos, personas que se dedican a la ciencia, ya con el nivel de posgraduados; y aquí caben los especialistas médicos y médicas que podrían estar dando su talento en nuestro país de no haber dominado, en México estas políticas neoliberales durante los casi cuarenta años que antecedieron a este primer gobierno de la Cuarta Transformación.

Ante este contexto, estamos seguras, seguros, de que esta convocatoria encontrará en estos compatriotas con especialidades o en vías de especializarse, en áreas

médicas fundamentales para lo que se quiere lograr en México: atender de manera universal a todas las personas; que van a estar en disposición de ser aliados, aliadas, para también, regresar a forjar su patria.

Queremos, obviamente, con esta convocatoria, sumar para la difusión a todas las representaciones de México en el exterior, las redes de mexicanas y mexicanos, las universidades y todos quienes desean contribuir al país y a este proceso de transformación, particularmente en el área de atención a la salud.

Me es muy grato que sea de la mano del Instituto de los Mexicanos en el Exterior y de la Amexcid el que estemos llevando a cabo este esfuerzo, les felicito a todas y todos,

estamos a sus órdenes aquí en el Conacyt, en este nuevo  
Conacyt.

Gracias y buenas tardes.